

Tuberculose Un cas à Montbéliard

Travail de fourmi pour prévenir 400 personnes

ER 12/5/11

Montbéliard. Un cas de tuberculose a été découvert fin avril sur une habitante du Pays de Montbéliard, hospitalisée depuis. Cette femme d'une quarantaine d'années aurait contracté la maladie au cours d'un voyage de plusieurs semaines au Togo, entre fin 2009 et début 2010. La soudaine altération de son état général et une forte toux l'avaient amenée à consulter un médecin. La patiente souffre d'une tuberculose localisée dans les poumons et au niveau du larynx. Cette seconde forme est encore plus contagieuse car le larynx est situé près de la bouche.

En milieu scolaire

L'Agence régionale de santé (ARS) s'est immédiatement saisie de ce cas. Elle a demandé au centre de lutte antituberculeuse (CLAT) du Doubs de recenser et prévenir les personnes fréquentées par la malade au cours des trois derniers mois. Un travail d'autant plus colossal qu'elle intervient dans des établissements scolaires et assimilés pour dispenser des cours de percussions et de danse africaine.

« Nous avons visité la patiente, puis nous avons contacté les chefs des établissements. Un listing très précis des personnes a été établi », indique Claude Prenat, médecin au CLAT du Doubs.

Les centres du Territoire de Belfort et de Haute-Saône ont également été alertés, l'enseignante intervenant aussi au collège Saint-Joseph

d'Héricourt et dans un site de l'ADAPEI belfortaine. En tout, 418 personnes ont été identifiées, dont l'immense majorité dans le Doubs (73 dans le Territoire et 11 en Haute-Saône).

« Le bacille a pu se transmettre par l'intermédiaire de sécrétions bronchiques ou laryngées qui ont été expectorées. Il faut donc avoir été très proche de la patiente. C'est pourquoi nous ne traitons que des personnes du premier cercle. Il est rare de trouver d'autres cas, mais c'est possible », explique le docteur Prenat.

Les 418 personnes concernées auront reçu une convocation avant la fin du mois. Mais le travail des CLAT a déjà commencé. Les carnets de santé sont compulsés, à commencer par la partie réservée au vaccin BCG. Tous les patients subissent aussi un test à réaction cutanée et sont invités à réaliser une radio des poumons (aux frais des autorités).

La tuberculose n'est pas une maladie si rare. 74 cas ont été recensés en Franche-Comté en 2009, 5 276 en France. Elle se manifeste par une toux persistante, des sueurs nocturnes, des douleurs dans la poitrine; une fatigue anormale, une perte de poids, d'appétit, de la fièvre, des frissons.

La patiente devra continuer à prendre des antibiotiques pendant cinq à sept mois avant d'être complètement tirée d'affaire.

Damien BESSOT